
上古时代,人们怎样生活
早期中国文明展在上海博物馆揭幕，展示甲骨、青铜器等224件文物

良渚文化时期的上海被称为 “福
泉山古国”；商周时期汉字的日常书写

形态并非甲骨文， 而是使用毛笔蘸墨

汁写于竹木简上；在我国，东汉时期已

经盛行养宠物狗……“鸿古余音：早期

中国文明展”今天在上海博物馆揭幕，
展出的 224 件（组）甲骨、青铜器、玉石

器、陶器、漆木器、印章、钱币和建筑模

型等文物， 向人们展示上古时代的文

字、统治、生活、信仰和葬仪。

良渚文化时期的上海
被称为“福泉山古国”

所谓“早期中国”，一般指汉末之

前在中国大部分地区形成的相对的文

化共同体， 主要包括了新石器时代、
夏、商、西周、春秋、战国、秦、西汉、东

汉。 这一漫长的过程交织着古人对王

权与统治、礼制与信仰、生存与死亡等

重大问题的思考与认知， 深深地影响

了后来的文明进程与走向， 也孕育塑

造了承续至今的中国传统文脉。
本次展览展出了一根神人兽面纹

象牙权杖。 该权杖长约 97 厘米、 宽

9 厘米， 具体用途目前不清楚， 但其

上密布的神人兽面纹， 是良渚文化中

神权的体现。 此时， 作为统治阶层控

制社会的国家机器可能已经出现， 因

而有学者将这段时期的上海称为 “福
泉山古国”。

文字的产生是文明成熟的重要标

志。 虽然文字在中国境内起源的确切

时间尚不可知， 但在上海出土的良渚

文化晚期器物上， 已经出现了一些排

列有序的组合符号。比如，本次亮相的

上海马桥出土的刻铭阔把黑陶杯，杯

底便刻有一些符号。学界专家认为，这
可能已是某种原始文字。

据上海博物馆青铜器研究部馆员

葛亮透露， 目前可见的商周古汉字多

为铸或刻在青铜器、陶器、玉石器及龟

甲兽骨上的铭文。这之中，甲骨文是存

世数量最多的一类， 但刻字并非古汉

字日常书写形态。 上古时代的中国人

多就地取材，以竹木简为书写材料，偶

尔也使用贵重的绢帛。 本次展出的一件

青铜簋 （饭食祭器） 底部的铭文便是实

证。该铭文的大意为：十二月首个吉日的

清晨，王来到太庙，将写有任命内容的文

书交予“作册”，让其“册命”名“免”之人，
授予其辅佐管理周地仓廪 （山林） 的职

位。葛亮告诉记者，“作册”指的是掌管简

册、奉行告命的官员，“册命”则是宣读简

册、封官授职的仪式。 由此可见，竹简在

商周社会生活中的重要作用。 上世纪 80
年代从上海青浦福泉山遗址出土的多方

汉代石砚、研磨石、墨丸也证明，当时主

要的书写工具是毛笔。颇有意思的是，彼
时的墨做成小丸子的模样，仅黄豆大小，
颇为袖珍。

国内迄今年代最早金缕
玉衣首度亮相沪上

上古时代的日常生活是怎样的？ 本

次展览展出的一系列生活器皿、 室内用

具、乐器等，多角度地展示了古人丰富的

生活形态和审美趣味。比如，一套西汉时

期的四灵温酒炉，由耳杯、炉体组成。 炉

体为长方形，上部有镂空透雕的青龙、白
虎、朱雀、玄武四灵。炉的围栏上有支柱，

以承耳杯， 炉下有 4 个作背负状的人形

足。炉的一侧短边有曲折长柄。耳杯为饮

酒之器，椭圆形，浅腹，口沿两侧各有一

个可用于握持的半月形耳，很是精致。
设计精妙的室内用具，如灯、香炉、

镇， 为研究古人家居形态提供了可贵的

样本。上古时代，人们的主要起居方式是

“席地而坐”， 为了避免由于起身落座时

折卷席角和牵挂衣饰而影响仪态， 于是

出现了压住席的四角的“席镇”。 镇除了

用于镇席之外， 还用于当时非常盛行的

一种游戏———博戏， 作为博戏投枰所铺

之席的四角之压。 本次展出的一套鹿形

镇就具有这样的功能。这一套共 4 件，鹿
身均为青铜鎏金， 而鹿背均镶嵌以虎斑

贝。 鹿首昂起，似在鸣叫，每个鹿角分为

三叉， 略有弧度， 非常妥帖地附在贝壳

上，四腿曲卧。 为增加镇的重量，鹿的体

内灌满了铅料， 生动的造型与实际功用

巧妙结合。
参加本次展览的徐州博物馆镇馆之

宝———西汉金缕玉衣，是首次亮相上海，
为人们展示了古代的葬仪。 金缕玉衣是

汉代帝王墓葬的一个代表文物。据《后汉

书》记载，只有皇帝入葬可穿金缕玉衣，
诸侯王、始封列侯、达官贵人依次只能穿

银缕玉衣、铜缕玉衣。目前出土的金缕

玉衣有 3 件，均出自汉代，即葬于河北

满城的刘胜墓、 河北定县的刘修墓和

徐州狮子山楚王陵。 此次展出的金缕

玉衣是国内迄今发现年代最早、 玉片

最多、 玉质最佳的一件， 于 1995 年

在徐州狮子山 西 汉 楚 王 陵 墓 中 被 发

现 ， 由 4000 多 片 上 好 的 和 田 玉 和

1500 多 克 金 缕 制 成 ， 总 长 1.74 米 ，
从头到脚连成一体， 非常像古代的盔

甲。 据悉， 当年在徐州狮子山楚王陵

发现这件金缕 玉 衣 时 ， 玉 片 散 落 一

地， 有些已经四分五裂， 经过考古工

作者 600 多个日日夜夜的紧张修复，
4000 多片玉被重新用金缕串缀成一

件完整的玉衣。
葛亮透露，上古时代的人们有“事

死如生”的丧葬观念，因此墓葬中出土

的随葬物品很 能 反 映 当 时 的 社 会 生

活。 比如，本次展览展出了许多弹奏

乐器的陶俑，有的吹箫，有的抚琴，说

明当时人们热爱音乐。 而墓葬中陶狗

的普遍出土，证实当时社会养犬之风

的盛行。 以一件东汉时期的绿釉陶狗

为例，陶狗通体施铅绿釉，有宽带绕颈

至背结环，应为驯养之犬。

此 次 展 出 的 西

汉时期鎏金鹿形镇，
一 套 共 4 件 ， 鹿 身

均 为 青 铜 鎏 金 ， 鹿

背均镶嵌以虎斑贝。
鹿 首 昂 起 ， 似 在 鸣

叫 ， 每 个 鹿 角 分 为

三 叉 ， 略 有 弧 度 ，
非 常 妥 帖 地 附 在 贝

壳 上 ， 四 腿 曲 卧 。
为 增 加 镇 的 重 量 ，
鹿 的 体 内 灌 满 了 铅

料 ， 生 动 的 造 型 与

实际功用巧妙结合。
本报记者 叶辰亮摄

■本报记者 许旸

■本报记者 李婷

今年整治存量违建1500万平方米

春节前浦东对10个重点区域启动统一整治

本报讯 （记者唐玮婕） 记者昨天

从浦东新区 “五违” 整治指挥部办公室

了解到， 春节前新区对 10 个区级以上

重点区域的无证建筑点位启动 统 一 整

治， 共计超 200 万平方米， 为全年的环

境综合整治工作开了个好局。
今年， 浦东早谋划、 早启动， 根据

市委、 市政府提出的 “五违四必” 总体

部署， 新区主要领导亲自挂帅， 做实做

强组织机构， 成立环境综合整治领导小

组， 整合力量组建 “五违” 整治指挥部

办公室， 全区整治工作迅速升温， 在短

时间内形成强有力的工作态势。 迅速制

定了 《浦东新区环境综合整治目标与重

点任务》， 确定整治存量违法建筑 1500
万平方米， 整治违法用地 3000 亩。 随

着 “五违” 整治的不断深入， 任务异常

艰巨， 难度也不断加大， 为此， 浦东提

前 部 署 ， 主 动 出 击 ， 聚 焦 “三 沿 ”
“两园” “一环” 及中小河道周边 “五

违” 乱象， 有的放矢， 重点攻坚。
“三沿 ” 即沿江 （黄浦江沿 线 ）、

沿河 （浦东运河、 大治河、 川杨河、 张

家浜两岸、 752 条河段 ）、 沿路 （轨交

线 、 16 条 主 要 道 路 ） 两 边 的 “五 违 ”
现象整治； “两园” 为市、 区级开发园

区， 镇级工业园区内的 “五违” 现象整

治； “一环” 指聚焦外环线以内区域集

中成块、 连片的 “五违” 现象整治。

浦东今年在 “五违” 整治方面将坚

持 “八个必整” 内容， 即环境脏乱差的

综合市场“五违”必整；2007 年以来违法

用地和土地流转、 设施农用地非农化的

“五违”必整；高压线下及周边区域的“五
违”必整；影响防汛安全的“五违”必整；
区直属公司工业园区内的“五违”必整；
部队出租土地内的“五违”必整；涉及重

大工程内的“五违”必整；问题突出区域

和点位 “五违” 必整。
按照全市的 任 务 布 置 ， 新 区 将 对

279 条重点河道开展专项整治， 覆盖 70
条黑臭河道两岸各 1 公里内的 区 域 及

209 条中小河道两岸各 500 米范围内的

区域。 据了解， 本次整治将执行最严厉

的制度 、 最严格的执法 、 最严 肃 的 查

处， 坚决惩治偷排漏排的企业主体， 坚

决惩治搭建违建牟利的违建主体， 坚决

惩治偷盗垃圾堵塞河道的施工主体， 惩

一戒百， 一抓到底。
为确保面上强势推进， 浦东还进一

步完善工作机制， 明确整治重点， 以销

项管理推动整治进度； 严格执法程序，
做到有案必立； 联合环保、 市场监管、
安监、 消防等执法部门， 成立两支 “综
合执法突击队”， 综合运用执法手段和

法律资源， 为重点区域的执法行动做好

支撑， 做到有求必应， 有效配合街镇开

展整治。
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综合 广告

日前浦东统一启动重点区域“五违”整治，图为北蔡整治现场。 （资料照片）

比起在书斋中做学问，
他更喜欢读天地间的大书

著名文史专家、红学家冯其庸辞世，曾领衔校注通行版《红楼梦》

以主持校订研究 《红楼梦》 闻名

于世的文史专家、 红学家冯其庸昨天

12 时在北京离世， 享年 95 岁。
“父亲走得平静安详， 生命的最

后一年， 他跟家人、 学生念叨最多的

还是目前红学的研究进展怎么样了，
如果有年轻人写出不错的论文成果，
家父就会倍感欣慰。” 冯其庸女儿冯

幽若昨天晚上在接受本报记者电话采

访时说， 父亲生前最后几个月体力下

降明显，多在沙发、床上坐卧，但神志

清醒， 他回首往事时认为一生充实。
“中国人民大学国学院、中国艺术研究

院红楼梦研究所的老同事、 学生来看

望父亲时， 老人家的脸上明显流露出

向往之情， 他念念不忘做学问。”
如果说， 红学、 国学研究方面的

著述铺就了冯其庸半个多世纪的风雨

学术 路 ， 那 么 他 所 主 张 的 “文 献 记

载、 地面遗迹调查、 地下发掘新资料

三者互相印证” 的严谨治学态度， 则

留给后辈更多的启发。 与冯老相识多

年的中国红楼梦学会会长张庆善昨天

接受记者电话采访时说， 在他眼里，
这位前辈可谓多才多艺、 交游甚广。
“老先生诲人一甲子， 但他并不止步

书斋或三尺讲台， 而是非常重视实地

考证调查，读万卷书，行万里路。 冯老

精力旺盛，擅书法、喜绘画、精戏剧、鉴
文物、好收藏，对生命有股不止歇的探

索热火， 如今这团火慢慢暗下， 但那

份光与热持久温暖激励着后辈。”
今年 1 月， 冯其庸 50 年前以小

楷抄写的 16 卷 《瓜饭楼抄庚辰本石

头记》 和 《风雨平生： 冯其庸口述自

传》 两种新书亮相。 据悉， 《论红楼

梦思想》 增订版、 《论庚辰本》 （增
补本） 等冯其庸著作也即将由商务印

书馆陆续推出， 冯其庸散文集 《人生

散叶》 将由人民文学出版社出版。

“曹雪芹要写的是带
有明显的诗人气质的 ， 带
有偏僻个性的典型形象”

冯其庸曾任中国人民大学教授、
中国 红 楼 梦 学 会 会 长 、 《红 楼 梦 学

刊》 主编， 并主持校注了阅读量颇大的

《红楼梦》 普及本———中国艺术研究院

红楼梦研究所新校注本 ， 1982 年由人

民文学出版社初版， 1994 年和 2007 年

进行了两次全面修订， 据统计， 这版校

注本的 《红楼梦》 已累计发行近 500 万

套， 是业内相当普及的版本。
中国人民大 学 国 学 院 教 授 孟 宪 实

说， 冯其庸的红学研究， 是从曹雪芹家

世、 脂砚斋评 《石头记》 抄本入手的。
在业内看来 ， 这正是冯其庸的 独 到 之

处， 冯其庸生前曾感慨， 在红学领域，
家世研究和抄本研究是两大前提。 “不
了解曹雪芹的家世和他自身遭遇， 就无

法理解这部书； 不研究 《红楼梦》 的早

期抄本， 不确切掌握曹雪芹的文字， 就

无法对其思想和艺术作出切实评价。 因

为历代许多人对 《红楼梦》 做了解释，

要把这历史上很多重要记载和曹雪芹的

家庭兴衰， 拿来对照反复读 《红楼梦》，
就会给你很多启示。”

也 正 是 在 对 照 求 证 下 ， 冯 其 庸

“挖” 出了 《红楼梦》 的诸多经典之美。
他发现， 《红楼梦》 含蓄、 不直说， 有

内涵， 有隐喻， 欲言还休、 意内言外的

手法不止一次地使用。 他发自肺腑地感

叹： 《红楼梦》 最了不起的， 是里面描

写的人物都是独特的， 个性鲜明突出。
“你闭着眼睛想象， 晴雯跟袭人就无法

混淆， 林黛玉跟薛宝钗也无法混淆， 王

熙凤跟其他人也无法混淆……不过， 把

《红楼梦》 最主要的人物写成最美的还

不是曹雪芹的目的， 他要写的是历史上

从来没有写过的， 带有明显的诗人气质

的， 带有偏僻个性的典型形象。”
从冯老赠友人的诗中或可一窥他一

生结缘红楼的心境： “红楼奥义隐千

寻， 妙笔搜求意更深。 地下欲请曹梦

阮， 平生可许是知音。”

《历代文选》不断重印，
身体力行倡导国学

中国人民大学国学院常务副院长

乌云毕力格上个星期刚去探望了冯其

庸， 当时 “老人家说话比较吃力了，
但他还是非常关心红学会、 红研所的

近况， 向我打听有没有冒尖的学术人

才与作品”。
比起关在书斋做学问， 冯其庸

更喜欢读天地间的大书。 比如， 花甲

之年后， 冯其庸历时 20 年， 十进新

疆， 三上帕米尔高原， 穿越罗布泊，
抵达海拔 4900 米的红其拉甫， 实地

考订玄奘取经 东 归 路 线 ； 古 稀 之 年

后， 三度在中国美术馆举办画展； 耄

耋之年， 出任中国人民大学国学院院

长 ， 创办 “西域历史语言研究 所 ”，
提出 “大国学” 概念， 将西域学纳入

国学研究视野 。 2015 年初 ， 汇聚冯

其庸学术精华的 1700 万字、 35 卷册

巨著 《瓜饭楼 丛 稿 》 付 梓 。 自 嘲 为

“瓜饭楼主” 的冯其庸， 曾带领研究

生外出学术调查， 行经鲁豫苏皖川陕

等 7 省近 30 个 县 市 ， 觅 历 史 遗 迹 ，
留意出土文物和碑碣石刻， 令学生受

益无穷。
在冯其庸的学术道路中， 影响深

远的 《历代文选》 是其中浓墨重彩的

一笔， 薄薄两册， 却成了大量文学爱

好者的入门读物 。 1954 年冯其庸从

老家无锡初入北京， 在中国人民大学

执教， 那时没有语文系， 只有国文教

研室。 缺国文教材怎么办？ 冯其庸主

持编选了 《历代文选》， 拟定了大多

数篇目及注释体例。 开始由人大誊印

社刻钢板油印发给学生， 后来讲义传

到外头， 得到许多师生认可， 并由中

国青年出版社出版发行， 目前还不断

再 版 重 印 ， 累 计 发 行 70 万 余 册 。
《历代文选》 所选散文共 150 篇， 上

起先秦， 下至清末， 多为历代传诵的

脍炙人口的作品。 在业内看来， 这套

文选思想性 、 文 学 性 兼 具 ， 注 释 严

谨， 是古代散文选中较好的选本。

冯其庸生前在书房中工作。 （黑明摄）

全国上下团结一心砥砺前行
（上接第一版）他强调，刚刚过去的 2016
年 ， 是我国发展进程中 极 不 平 凡 的 一

年。 面对错综复杂的国际形势和艰巨繁

重的国内改革发展稳定任务，中共中央

团结带领全国各族人民， 齐心协力、迎

难而上 ，“十三五 ”实现良好开局 ，朝着

实现 “两个一百年 ”奋斗目标又迈进了

一大步。
习近平指出，过去的一年，我们对统

一战线重大工作和重点问题进 行 了 谋

划， 特别是对中共中央关于统一战线重

大决策部署贯彻落实情况开展了全国范

围的调研检查，统一战线呈现出团结、振
奋、活跃的良好局面。 各民主党派、工商

联和无党派人士履行职责、奋发有为，同
中国共产党一道， 推动统一战线和多党

合作事业向前发展， 为改革发展稳定大

局贡献了智慧和力量。 习近平代表中共

中央，向同志们表示衷心的感谢。
习近平强调，2017 年， 我们将召开

中共十九大。 2017 年也是实施“十三五”
规划的重要一年， 是推进供给侧结构性

改革的深化之年。做好今年各项工作，需
要中国共产党同各民主党派、 工商联和

无党派人士同心同德、一起奋斗。
习近平提出 3 点希望。 一是希望同

志们积极为中共十九大召开营造良好氛

围， 坚持中国共产党的领导， 深入开展

“不忘合作初心，继续携手前进”专题教

育，教育引导广大成员增强“四个意识”，

把思想和行动统一到中共中央对国际国

内形势的判断上来， 把智慧和力量凝聚

到中共中央决策部署上来。 二是希望同

志们紧紧围绕改革发展稳定大局履职尽

责， 以改革创新的精神、 求真务实的作

风，围绕“十三五”规划实施建言献策，就
贯彻落实新发展理念、经济社会发展、全
面深化改革、推动创新创造重大问题，围
绕中共中央高度重视、 社会各界普遍关

注、基层群众最为关切的难点问题，深入

调查研究，多谋良策、多出实招。 三是希

望同志们把政治交接贯穿换届工作全过

程，坚持德才兼备、以德为先的选人用人

导向，做好人选酝酿、民主推荐、沟通协

商、人选考察等各项工作。
习近平强调，越是任务艰巨，越要全

国上下团结一心、砥砺前行。中共各级党

委要为民主党派、 工商联和无党派人士

履行职能提供支持， 认真听取和积极采

纳党外人士意见和建议， 协助民主党派

加强自身建设。“虚心公听，言无逆逊，唯
是之从。”这是执政党应有的胸襟。“凡议

国事，惟论是非，不徇好恶。”这是参政党

应有的担当。 参政党一个重要职责是让

执政党听到各方面声音， 特别是批评的

意见。 同志们要敢于讲真话、建诤言，客
观反映情况。

孙春兰、栗战书，各民主党派中央、
全国工商联有关负责人， 中央有关部门

负责同志参加活动。

着力营造团结奋进鼓劲舆论氛围
（上接第一版）

会议要求， 要把提升文艺原创力摆

在突出位置， 着力推进文艺创新创造，
努力出作品、 出人才、 出影响。 要推出

深化改革加快发展的重大政策、 举措和

项目， 不断夯实国际文化大都市建设的

“四梁八柱”， 着力促进文化事业产业繁

荣发展。 要把稳政治方向、 舆论导向、

价值取向 ， 确保意识形态领域 平 稳 有

序。 要深入贯彻全面从严治党要求， 着

力打造一支有守有为有担当的宣传思想

文化队伍。
市委常委、 宣传部部长董云虎出席

会议并讲话， 副市长翁铁慧主持会议。
市人大常委会副主任吴汉民、 市政协副

主席方惠萍出席。


